

la desaparición de la Unión Soviética y del sistema socialista en los otros estados de la Europa del E., y consiguiente liquidación del sistema bipolar existente desde el final de la II Guerra Mundial, o lo que es igual de la Guerra Fría, ha supuesto el reforzamiento internacional de los Estados Unidos, hoy por hoy potencia hegemónica incuestionable.

Pero ello también ha dado lugar a nuevos movimientos geoestratégicos en relación con el control de los recursos energéticos en un mundo recientemente globalizado, y también a múltiples conflictos regionales y asimétricos. Antiguos unos (Palestina) y nuevos otros (Afganistán, Iraq...), impulsados aquí y allá de forma imprevisible por redes terroristas como Al-Qaida, respuesta al dominio incontrastable ejercido hoy en el panorama mundial por un neoliberalismo ultraconservador, respaldado e incluso auspiciado por los Estados Unidos, con grave daño de la imagen internacional de Occidente.

El monográfico consta de ocho colaboraciones. A saber: Antoni Segura, *El nuevo orden mundial y el mundo islámico* (pp. 11-26), que es al propio tiempo introducción del volumen; Fred Halliday, ¿*El choque de civilizaciones*? *Sentido y sinsentido* (27-43); Mariano Marzo, *El papel clave de Oriente Medio y el Norte de África en el futuro energético global* (45-68); Gema Martín Muñoz, *Democracia y ocupación militar en Oriente Medio* (69-103); M^a Jesús Merino, *Diversos registros de la República Islámica en Irán* (105-129); Carlos Taibo, *El conflicto de Chechenia* (131-151); José Abu-Tarbusch, *Del nacionalismo a los islamismos* (153-182), y Joan Roura, *El calibre de las palabras. Conflictos y medios de comunicación en Oriente Medio* (183-209).

Sigue una sección miscelánea de Estudios con tres colaboraciones: Abdón Mateos, *La ayuda republicana a los refugiados de la Guerra Civil* (213-36); Miguel Ángel del Arco Blanco, «*Hombres nuevos*»: *El personal político del primer franquismo en el mundo rural del Sureste español, 1936-1951* (237-67), y Caridad Ruiz de Almodóvar, *La legislación de la familia en los países árabes* (269-91). Cierra la sección *Ensayos bibliográficos*, en la cual se recoge la colaboración de Demetrio Castro, *Sobre líderes, élites y cultura[s] política[s]* (295-313).

Este monográfico constituye una valiosa aportación a la historia presente sobre temática tan novedosa como actual.

María José Vilar
Universidad de Murcia

MONTES BERNÁNDEZ, Ricardo (Dir.): *Origen de los juegos y deportes en la Región de Murcia*. Prólogo de Domingo Coronado Romero. Murcia: Ed. Azarbe. 2007, 218 pp.

Aportación colectiva al estudio de los juegos y deportes de la Región murciana, su introducción y evolución histórica hasta el tercio inicial del siglo XX.

Consta de siete colaboraciones diferentes. Abre Joaquín Salmerón Juan, *El origen de los juegos en la Región de Murcia. Aproximación a su estudio desde la Prehistoria al siglo XIII* (pp. 9-48), que aparte la información que aporta sobre tan dilatado periodo, sirve de adecuado contexto a los estudios más específicos que siguen. Los de Manuel Muñoz Zielinski, *Los juegos en la Murcia del siglo XVIII* (pp. 49-58) y *El caliche y la petanca* (pp. 67-78); José Antonio Melgares Guerrero, *Los eneros y juegos de cuadra, Actividades lúdicas de invierno en Caravaca de la Cruz y su Campo* (pp. 59-66); Magdalena Navarro Navarro, *Los bolos murcianos y cartageneros, deportes tradicionales de la Región de Murcia, 1858-1920* (pp. 107-136) y Ricardo Montes Bernárdez, quien cierra con dos estudios diferentes: *Las peleas de gallos en la Región de Murcia, 1858-1920* (pp. 107-136) y *Origen de los deportes en la Región de Murcia, 1744-1936* (pp. 137-218).

Aunque obra asistemática y con amplias lagunas cronológicas y temáticas (el prologuista –p. 8– advierte al lector de hallarse en preparación otra monografía complementaria de ésta), en su conjunto es aportación valiosa, atrayente y de grata lectura. Índice de fuentes documentales, hemerográficas y bibliográficas en las diferentes colaboraciones. A destacar la inclusión de un centenar largo de interesantes fotografías.

Juan B. Vilar

Universidad de Murcia

BALBOA DE PAZ, Carlos (coord.): *Deslinde y vías pecuarias del municipio de San Pedro del Pinatar*. San Pedro del Pinatar: Ayuntamiento. 2007, 261 pp.

El libro que presentamos es fruto del trabajo colectivo de un sólido equipo de investigadores, integrado por los profesores de la Universidad de Murcia, Juan B. Vilar y María José Vilar (en la contribución histórica) y por Asunción Romero Díaz y Mariano Martínez Llopis (en los aspectos cartográficos), completado desde el punto de vista jurídico por Carlos Balboa de Paz (secretario del Ayuntamiento de San Pedro del Pinatar), y David Egea Villalba, funcionario del mismo. La monografía nace con el deseo explícito de indagar los límites físicos del término municipal referido y determinar sus deslindes exactos. Su coincidencia fundamental con las vías pecuarias justifica su pertinente incorporación.

El libro se estructura en tres partes bien definidas: estudio histórico-cartográfico, actuaciones jurídico-administrativas y cartografía. La primera –«Límites, mojones, cañadas y veredas del término municipal de San Pedro del Pinatar (Región de Murcia)»–, ha sido redactada por los mencionados profesores de la Universidad de Murcia y constituye un impecable trabajo académico, que integra la cartografía, la historia y la geografía en una acabada aportación de análisis local. En el segundo bloque son presentadas las actuaciones jurídico-administrativas del deslinde tramitado. En primer lugar se exponen unas consideraciones generales sobre el procedimiento de deslinde, y se continúa con la documentación